
МОРГОЕВА ПОТРЕБОВАЛА ОБЪЯСНЕНИЙ У ЛДПР
ЦИК республики призвала к ответу руководителя Северо-Осетинского отделения партии “ЛДПР” Сослана Бестаева за 

высказывания его политического лидера Владимира Жириновского, который в эфире канала “Россия 24” заявил, 
что избирательная комиссия в Северной Осетии якобы распределила депутатские мандаты, не дожидаясь выборов.

Председатель ЦИК республики 
Жанна Моргоева потребовала отве
тить Бестаева - комментировали ли 
ему представители Республиканской 
избирательной комиссии исход голо
сования в отношении партии, которую 
он представляет, и в частности, о том, 
что его однопартийцы не попадут в 
Парламент республики.

«У вас есть какая-либо информа
ция, касающаяся Центральной изби
рательной комиссии или территори
альной избирательной комиссии как 
это прозвучало: «Вы (ЛДПР -  прим. 
ред.) пришли и получили ответ, что 
«вас здесь нет»? - спросила она.

На это «либерал» ответил, что такой 
информации у него нет, но тут же 
предположил, что она может быть у 
партии в Москве. Каким образом цен
тральный офис партии мог бы полу
чить подобный комментарий от ко
миссии субъекта, он не уточнил.

«Региональное отделение пар
тии такой информацией не обла
дает. Возможно, она есть на ф еде
ральном уровне. Есть слух, как это 
принято в Северной Осетии, но 
этим слухам мы никакого внима
ния не уделяем», - сказал он.

При этом Бестаев заявил, что Жи
риновский может обладать достовер
ной информацией, которая позволяет 
ему делать подобные высказывания 
на федеральном телеканале.

Напомним, несколько дней назад 
скандально известный лидер ЛДПР

заявил буквально следующее. «Глава 
республики говорит, что все в порядке, а 
члены ЦИК, что вас, ЛДПР, нет... Совесть 
имейте, выборы 10 сентября, а вы уже 
все распределили! Откуда вы знаете, 
сколько голосов получит ЛДПР?» - эмо
ционально заявил тогда Жириновский.

«Возможно, у Владимира Вольфо
вича Жириновского есть более по
дробная и лучшая информация, чем 
мы обладаем в рамках республики. То, 
что он посчитал нужным, он проком
ментировал. Всем известно, что Вла
димир Вольфович никогда свои слова 
на ветер не бросает и если что-то не 
подтверждено, он этого никогда не 
скажет по «России 24», - с искренней 
верой в то, что говорит, заявил «либе
рал».

Подобные комментарии вызвали 
удивление у зампреда ЦИКа Тимура 
Караева, который напомнил Бестаеву 
его неоднократные положительные 
отзывы о работе ЦИК республики. Он 
высказал недоумение по поводу того, 
как можно одновременно хвалить ра
боту комиссии на местном уровне и 
тут же выражать недовольство с фе
деральной трибуны.

В ответ на это Бестаев вновь начал 
заверять членов ЦИК в своем исклю
чительно положительном отношении к 
качеству выполняемой ими работы.

ПРОДОЛЖЕНИЕ НА СТР. 2

ОСЕТИНСКИЕ НКО ВЗЯЛИ 12 МИЛЛИОНОВ

Президентские гранты на общую сумму более 12 млн руб выиграли четыре 
некоммерческие организации (НКО)Северной Осетии. Гранты пойдут на реализацию 

проектов, направленных на развитие гражданского общества. Победителями 
конкурса стали 970 некоммерческих организаций из 79 регионов России.

Самый крупный грант из четырех выигран
ных в размере 5 млн 863 тыс. руб. получил 
благотворительный фонд "Российский дет
ский фонд". Как стало известно из описания 
проекта, опубликованного на сайте конкурса, 
организация 25 лет занимается решением 
проблем семей мигрантов, находящихся в Се
верной Осетии, в которых самой уязвимой ка
тегорией являются дети. За это время была 
создана детализированная, регулярно обно
вляемая база данных, позволяющая отслежи
вать нужды и потребности мигрантов. Тесное 
сотрудничество организации с государствен
ными органами власти позволило исключить 
дублирование работы и повысить качество 
оказываемой помощи. Низкий уровень гра
мотности, языковой барьер, отсутствие нали
чия необходимых документов препятствуют 
интеграции беженцев и вынужденных пересе
ленцев в местное сообщество и затрудняют их 
доступ к социальным гарантиям.

В рамках проекта планируется улучшить ра
боту в социальной адаптации этой категории 
лиц. В частности, организовать доступ к со
циальным гарантиям, образованию и занятию 
творчеством, медицинским услугам, трудоу

стройству и проведению разъяснительных 
консультаций.

Г рант в размере 2 млн 441 тыс. руб. выиграл 
фонд поддержки образования "Кредо-зна
ние". Проект направлен на вовлечение боль
шего числа школьников малых городов и ра
йонных центров Северной Осетии в получении 
дополнительного образования в области 
IT-технологий.

По мнению авторов, организация каче
ственного и обучающего досуга в Центрах 
программирования позволит предоставить 
дополнительные пути к самореализации 
школьников и занять их полезным делом. Для 
этого планируется создать на базе школ Вла
дикавказа, Беслана и других городов респу
блики центры по программированию, в кото
рых с использованием современных техноло
гий дистанционного образования будут ве
стись кружки и преподаваться отдельные фа
культативные курсы по информатике, про
граммированию и робототехнике среди детей 
школьного возраста. К работе с детьми будут 
привлекаться преподаватели высших учебных 
заведений Владикавказа, а также других горо
дов России.

ПРОДОЛЖЕНИЕ НА СТР. 3

ПОТОМКИ АЛАН ИЗ ЕВРОПЫ, 
ЗАКАВКАЗЬЯ И БЛИЖНЕГО ВОСТОКА 
ПРИЕДУТ В ОСЕТИЮ НА ЭТНОЛАГЕРЬ

В Северной Осетии стартует международный 
проект "Аланский след" по изучению осетинского 
языка и культуры для соотечественников, прожи
вающих за рубежом. В рамках проекта, организо
ванного Миннацем республики и Союзом молоде

жи, на историческую родину приедут порядка 
36 потомков алан из Венгрии, Грузии, Латвии, 
Казахстана, Турции, Сирии, Украины и Франции.

В течение десяти дней для участников этнолагеря 

проведут ознакомительные экскурсии по историческим 

достопримечательностям республики, посещение музе

ев, лекции по традициям и культуре Осетии, организуют 

поездку в Куртатинское ущелье. Гостям также покажут 

мастер-классы по национальному танцу и выпечке осе

тинских пирогов. Запланирована встреча и с руковод

ством республики, сообщает Союз молодежи Северной 

Осетии.

Участники проекта побывают в Государстве Алания, 

где им проведут экскурсии в Цхинвале и Ленингоре, так

же они посетят Нацмузей и встретятся с Президентом и 

представителями научного исторического сообщества.

В прошлом году его участниками стали представите

ли осетинских диаспор Венгрии, Турции и Сирии.

СОБ. ИНФ.



БИТАРОВ ПОТРЕБОВАЛ ПРИВЕСТИ В ПОРЯДОК 
ИСТОРИЧЕСКИЙ ЦЕНТР КАВКАЗА

Вячеслав Битаров подверг критике 
фасады зданий на улице Г аппо Баева - 
на участке от площади Штыба до пло
щади Свободы. Оформление зданий, 
по мнению руководителя республики, 
должно быть выполнено в едином сти
ле. Предложения по благоустройству 
этой части улицы Главе в скором вре
мени представит Борис Албегов.

Покраска заборов, скамеек и беседок, 
ямочный ремонт пешеходных дорожек. 
покос травы, установка дополнительных 
урн -  всю эту работу предстоит провести

руководству Центрального парка. Необхо
димо определить перспективы и планы 
использования бывшего выставочного 
комплекса «Иртекс», отметил Вячеслав 
Битаров.

-  Здание, от которого сейчас оста
лись стены и перекрытия, только портит 
внешний облик парка. Его судьбой 
пусть займется Министерство государ
ственного имущества, а Министерству 
экономического развития необходимо 
рассмотреть возможность включения 
реконструкции Центрального парка в 
федеральную программу, -  проком

ментировал ситуацию Глава РСО-Ала- 
ния.

Следующий пункт выездного сове
щания -  ул. Коцоева. Одна из болевых 
точек в этом районе -  кровля Нацио
нальной научной библиотеки, постра
давшая от прошедших в нынешнем году 
стихийных ливней. Устранить проблему 
Глава поручил Министерству строи
тельства и архитектуры республики, а 
Министерство культуры совместно с 
сотрудниками библиотеки оперативно 
проведет уборку прилегающей терри
тории.

Вячеслав Битаров остался недово
лен состоянием территорий у гостини
цы «Владикавказ». Он обязал город
скую администрацию провести работу с 
хозяйствующими субъектами, чтобы те 
в свою очередь приводили в порядок 
отведенные им участки.

Глава республики также дал поруче
ние Борису Албегову рассмотреть ини
циативу по вопросу установки на Мемо
риале Славы памятной плиты с имена
ми павших в битве за Владикавказ в го
ды Великой Отечественной войны.

СОБ. ИНФ.

АСТРОНОМИЮ ВЕРНУЛИ В ШКОЛЫ

Курс астрономии, который появится в школьной программе 
с 1 сентября, будет рассчитан на 35 часов, сообщила министр 
образования и науки РФ Ольга Васильева.

По словам Васильевой, многие экс
перты констатируют избыточность 
предметов в школах, ведутся разгово
ры об увеличении или уменьшении на
грузки на детей.

"Но есть предмет, который, по мое
му мнению, не должен вызывать боль
ших споров и сомнений - это астроно
мия. С 1 сентября 2017 года она 
триумфально возвращается в школь
ную программу курсом в 35 часов. Па
радокс: у страны, первой полетевшей 
в космос, в школах нет астрономии, но

наши юноши несколько лет подряд за
нимают первые места на международ
ных олимпиадах по астрономии", - 
сказала Васильева в интервью газете 
"Известия".

О необходимости возвращения 
предмета в школьную программу Ва
сильева заявила 21 сентября 2016 го
да, выступая на пресс-конференции. 
Позже она отметила, что астрономию 
планируется ввести в следующем 
учебному году.

СОБ. ИНФ.

ЗАОЧНО ПОД СТРАЖУ

Экс-главу АМ С Владикавказа Сергея Дзантиева, 
подозреваемого в многомиллионных хищениях 
бюджетных средств, объявили в международный 
розыск и заочно заключили под стражу.

Как сообщили газете "Слово" в 
пресс-службе Ленинского районного 
суда, в четверг было вынесено поста
новление в отношении экс-главы 
АМС Владикавказа Сергея Дзантиева 
о заочном избрании меры пресече
ния в виде заключения под стражу.

В последних числах июля министр 
Внутренних дел Северной Осетии 
Михаил Скоков в рамках своей пресс- 
конференции заявил, что в течение 
месяца Дзантиева объявят в между
народный розыск.

"Тогда мы его быстро поймаем", - 
заверил он.

Тогда же он заявил, что к нему на 
прием приходили родственники 
Дзантиева с просьбой прекратить 
расследование.

"Они просили прекратить уголов
ное расследование. Мы друг друга не 
поняли", - сказал он.

Министр заявил, что постоянно 
циркулирующие слухи о том, что 
Дзантиев якобы появлялся в респу
блике, не имеют под собой основы.

"Если бы он хотя бы где-нибудь по
явился, хотя бы в Москве, он бы не
медленно был задержан", - сказал он 
тогда.

В отношении Сергея Дзантиева 
было возбуждено три уголовных дела 
за причинение имущественного вре
да, превышение должностных полно
мочий и присвоение или растраты в

особо крупном размере.
По данным МВД, в 2010 году руко

водство администрации Владикавка
за передало на условиях договора 
аренды коммерческой строительной 
организации около 30 га земли на 
территории города для строитель
ства жилья. Согласно договору, арен
датор принял на себя обязательство 
провести на указанном участке рабо
ты по строительству инженерной ин
фраструктуры, внутриплощадочных 
инженерных сетей и благоустройству 
территории. Однако часть работ на 
сумму 97 млн рублей была проведена 
за счет средств администрации Вла
дикавказа.

Кроме того, установлено, что 75 
млн рублей от общей суммы были 
выделены на работы по энергоснаб
жению микрорайона непосредствен
но по указанию Дзантиева.

Сергей Дзантиев был объявлен в 
розыск в начале декабря 2016 года. 
В рамках расследования дела по по
дозрению в хищении бюджетных 
средств были также задержаны на
чальник управления Земельного ко
митета администрации Владикавка
за и главный бухгалтер управления.

По версии следствия, они бы
ли замешаны в продаже зем ель
ного участка в районе санатория 
"Осетия" во Владикавказе по за 
ниженной цене.

КЛИП БАДОЕВА 
ПОБИЛ РЕКОРДЫ YOUTUBE

Снятый известным осетинским режиссером Аланом Бадоевым клип на 
песню "Моя любовь" певца Макса Барских набрал всего за шесть дней 
более 6 млн просмотров YouTube, побив тем самым рекорды других видео. 
Ранее первую строчку занимали сначала группа "Ленинград" с композицией 
"Экспонат", а после - "Грибы" и их "Тает лед". Таким образом,
"Моя любовь" стала рекордсменом по количеству просмотров на террито
рии СНГ и Восточной Европы.

Стоит отметить, что за первые 12 ча
сов публикации клипа его посмотрели 
более 1 миллиона пользователей.

Бадоев признался, что не ожидал та
кого успеха, при этом подчеркнул, что 
эта работа была одна из самых слож
ных.

"Нам приятно, что наше видеопосла

ние находит такой отклик у людей во 
многих странах. Любовь имеет неверо
ятную силу, мы верим в это чувство и 
поэтому попытались осмыслить его ви
зуально. Клип "Моя любовь" - это один 
из самых сложных проектов, которые я 
когда-либо осуществлял”, - сказал он 
порталу StarHit.

АЛАНА ХУГАЕВА

МОРГОЕВА ПОТРЕБОВАЛА 
ОБЪЯСНЕНИЙ УЛДПР

ПРОДОЛЖЕНИЕ. НАЧАЛО НА СТР. 1

«Да, действительно, я неоднократно обращался к вам со словами благодарности. 
Работа ЦИК лично нашей партии помогла и помогает много в том русле, что мы за
регистрировали своих кандидатов с легкостью, чего не было в прошлом году”.

После этого члены ЦИК перешли к рассмотрению вопросов регистрации четырех 
партий: «Российский общенародный союз», «Российская социалистическая пар
тия», «Яблоко» и «Ветераны России». Последние выбыли из предвыборной гонки в 
связи с тем, что не собрали необходимое количество подписей.

Как сообщил Караев, оставшиеся три партии предоставили подписные листы с 
недостоверными и недействительными подписями избирателей, превышающие до
пустимый процент. Согласно республиканскому закону о выборах, выявление более 
10% таких подписей от общего количества, является основанием для отказа в реги
страции списка кандидатов.

Таким образом, у «Российского общенародного союза» выявили 1007 недосто
верных и недействительных от заявленного количества 1847, что составляет 35,3 %; 
у «Российской социалистической партии» - 822 подписи, от заявленных 2700, что со
ставляет 30,4%; у «Яблока» - 565 подписей, от заявленных 2782, что составляет
20,3 %.

Он подчеркнул, что подписные листы проверяли эксперты из МВД республики по 
видеонаблюдениям.

В сентябрьских выборах в республиканский Парламент будут участвовать девять 
партий.

Караев также сообщил, что двое кандидатов - Казбек Цориев - «КПРФ» и Таймураз 
Тебиев - «Коммунисты России» были отстранены в связи с наличием двойного граж
данства, что было подтверждено решением Верховного суда республики.

АЛЕНА ХИНЧАГОВА АЛЕНАХАЧИРОВА



ДЕФИЦИТ БЮДЖЕТА В ПЕРВОМ ПОЛУГОДИИ СОСТАВИЛ БОЛЕЕ 900 МЛН РУБЛЕЙ

Доходы бюджета республики в первом полугодии составили 10 млрд 964,5 млн рублей, расходы - 11 млрд 901,5 млн рублей. 

Таким образом, дефицит исчисляется суммой 937 млн рублей, сообщил министр финансов
Казбек Царикаев на заседании Правительства.

В истекший период в республиканский 
бюджет поступило налоговых и неналого
вых доходов в сумме 4 млрд 957 млн
772,3 тысячи рублей, по сравнению с 
прошлым годом, доходы выросли на 629 
млн 292,8 тысячи рублей или на 14,5 %.

Как сообщает пресс-служба Главы, по 
состоянию на 1 июля 2017 года государ
ственный долг республики составил 10 
млрд 232,6 млн рублей, что соответствует 
требованиям статьи 107 Бюджетного ко
декса РФ, уточнил руководитель мини
стерства.

При рассмотрении вопроса Председа
тель Правительства Таймураз Тускаев об
ратил внимание присутствующих на то, 
что исполнение бюджета необходимо увя
зывать с программой оздоровления госу
дарственных финансов.

По предложению первого заместителя 
министра экономического развития Але- 
ты Цориевой утвержден перечень госу
дарственных программ Северной Осетии. 
В частности, к реализуемым министер
ствами и комитетами программам за по
следние два года добавились программы 
увеличения количества дополнительных 
мест в общеобразовательных учрежде
ниях. Подготовлены мероприятия по фор
мированию резерва управленческих ка
дров, большое внимание уделяется соз
данию комфортной городской среды.

Отменены установленные ограничения 
по лимитам бюджетных обязательств для 
Министерства экономического развития 
на 2017 год. Это обусловлено повышен
ной активностью, которую демонстрирует 
фонд выставочной деятельности. Для то
го чтобы достойно представлять респу
блику на различных презентационных 
площадках, до конца года нужно еще 637 
тысяч рублей, на что и было получено со
ответствующее одобрение участников за
седания.

По предложению министра строитель
ства и архитектуры Русланбека Икаева, 
утвержден список граждан, пострадавших 
в результате террористического акта в 
школе №1 г. Беслана, имеющих право на 
меры социальной поддержки по обеспе
чению жильем.

Как подчеркнул по данному вопросу 
Таймураз Тускаев, на указанные цели фе
деральный центр выделил Северной Осе
тии 309 млн рублей, и ведется разработка

нескольких нормативно-правовых актов, 
которые призваны окончательно решить 
данную актуальную проблему.

На заседании Правительства рассмо
трена эффективность программы "Зем
ский доктор", нацеленной на обеспечение 
медицинскими кадрами сельских насе
ленных пунктов за счет предоставления 
выплат для их жилищного обустройства. 
Как сообщила своим коллегам замести
тель министра здравоохранения Север
ной Осетии Татьяна Цидаева, с 2012 года 
в сельской местности были трудоустрое
ны 119 специалистов, но это не позволило 
решить проблему кадров - дело в том, что 
за неполные пять лет из указанного коли
чества 52 врача ушли в декретный отпуск.

"Сложившаяся ситуация говорит о том, 
что нужно внимательно относиться к отбо
ру врачей, которые намерены работать в 
сельской местности. В программе есть 
серьезные стимулы, и цель нашей работы 
в том, чтобы село получило врачей, кото

рые будут работать ради людей", - обоз
начил подход Таймураз Тускаев.

Вне повестки дня рассмотрено взаи
модействие Комитета дорожного хозяй
ства республики с администрациями ме
стного самоуправления по улучшению со
стояния дорожной сети. В Северной Осе
тии 6249 километров дорог, из них 271 км
- это протяженность дорог федерального 
значения, 1001 км - дороги республикан
ского и межмуниципального значения и 
4977 км находятся в ведении местной вла
сти.

Содержание дорог, как отметил руко
водитель отрасли Тариэль Солиев, - де
ло достаточно непростое и включает в 
себя 71 вид работ. Если раньше содер
жанием дорог занимался один подряд
чик, то теперь дорожная сеть при выста
влении на конкурс разбивается на шесть 
лотов, и такая практика себя оправдыва
ет в плане качества проводимых работ.

В центре внимания членов Прави

тельства были вопросы кадров в сфере 
образования, и как пояснила замести
тель министра образования и науки 
Людмила Башарина, значительная 
часть учителей осетинского языка не 
соответствует требованиям занимае
мой должности. Ситуация, в частности, 
разрешается за счет целевого приема в 
вузы по педагогическим специально
стям, и это совместная деятельность 
профильного министерства и районных 
администраций.

На заседании рассмотрена деятель
ность многофункциональных центров 
(МФЦ) по предоставлению государ
ственных и муниципальных услуг, и есть 
все предпосылки к тому, что к концу го
да существующие в республике МФЦ 
окажут жителям Северной Осетии не 
менее 200 тысяч различных услуг.

ПРЕСС-СЛУЖБА ГЛАВЫ И 
ПРАВИТЕЛЬСТВА РСО-А

ОСЕТИНСКИЕ НКО ВЗЯЛИ 12 МИЛЛИОНОВ
ПРОДОЛЖЕНИЕ. НАЧАЛО НА СТР.1

Авторы считают, что проект будет спо
собствовать повышению качества сред
него образования, позволит выпускать из 
школ более подготовленных к учебе в 
вузах выпускников.

Выиграла президентский грант и об
щественная организация "Молодежный 
бизнес-клуб". Авторы планируют напра
вить 1 млн 951 тысячу рублей на создание 
интерактивной геоинформационной 
мультимедийной базы данных о 20 водо
падах Северной Осетии.

Общественная организация считает, 
что исследователи и авторы описаний 
природных достопримечательностей не
заслуженно обошли своим вниманием 
многочисленные водопады республики. В 
специальной литературе и других изда
ниях, посвященных географии Северной 
Осетии, почти нет упоминания о водопа
дах и не представлен даже примерный пе
речень объектов. Водопады никогда не 
становились объектами специализиро

ванных географических исследований.
Эту проблему позволит решить реали

зация проекта, который подразумевает 
комплексную подачу материала: 3^туры 
по водопадам и близлежащим террито
риям, научно-популярный фильм и цикл 
видеороликов с участием известного био
лога и краеведа К.П. Попова, а также изда
ние атласа-путеводителя "Водопады Осе
тии". Кроме того, проект включает прове
дение экологических мероприятий, на
правленных на охрану природных памят
ников.

Еще один грант, который достался Се
верной Осетии, выиграла автономная не
коммерческая организация "Социальные 
стратегии". Сумма победы составила
1 млн 812 тысяч рублей. Средства плани
руется направить на помощь некоммерче
ским организациям республики. В частно
сти, будут проводиться обучающие меро
приятия для целевых групп проекта - 
три школы СО НКО, семинары, лекции, 
тренинги от ведущих экспертов в области 
развития СО НКО РФ.

Таким образом, некоммерческие орга
низации получат индивидуальные кон
сультации по вопросам от менеджмента и 
привлечения ресурсов до подготовки до
кументов для внесения в реестр северо
осетинских некоммерческих организаций 
республики, а также информационную и 
методическую поддержку. В рамках про

екта запланировано проведение фестива
ля проектов, а также мероприятия, напра
вленные на построение эффективного 
взаимодействия некоммерческих органи
заций, бизнеса и власти. В мероприятиях 
проекта предполагается участие 700
1000 человек.

АЛЕНА ХАЧИРОВА



ПОРТАЛ" ПОУЧАСТВОВАЛ В ОТКРЫТИИ АЛАНСКОГО 
ОБЩЕСТВА “ALANVAKFI” В ТУРЦИИ

Турецкие осетины пригласили ребят творче
ской лаборатории "Портал", приехавших в 
страну на велосипедах из Северной Осетии, 
на открытие Аланского общества "Alanvakfi". 
Молодые люди создали специально к откры
тию мероприятия артобъект в виде карты 
сел и городов республики, из которых в 
свое время осетинам пришлось эмигриро
вать в Турцию. Рядом с картой были сдела
ны надписи фамилий, покинувших родину.
18 июня активисты творческой лаборатории 

"Портал" отправились в Турцию. До места 
назначения ребята добирались на велосипе
дах и намотали более четырех тысяч кило
метров.
За время арт-паломничества "Портал" то и 
дело организовывал мини-остановки, успе
вая во время отдыха оставить свой "порта-

ловский" след в истории встретившегося по 
пути города или населенного пункта.
Как рассказали велопутешественники газете 
"Слово", после праздничного мероприятия 
они весь вечер провели возле кафе, где пе
кут осетинские пироги "фыдджынтё". На 
следующий день ребята уже разрисовывали 
стену внутри заведения. Часть команды в 
это время направлялась в село Poyrazli, что
бы продолжить работу над скульптурой, ра
ди которой и была затеяна поездка. Напом
ним, что артпаломники преодолели 4000 км 
пути от Северной Осетии до Турции на вело
сипедах, чтобы создать там памятник, по
священный бесланской трагедии. Скульпту
ра будет установлена в роще, посвященной 
этому трагическому событию. Все действия 
согласованы с местными властями.

Щ i f '
/ А \ .

■J  г jr* 1 1 1 лг Г  , 1 lUiU. *

Шк /тя -Ж  b1 М
В  Я Л С / j  - /  1 | 1 !v’-r; ■ > /V  \  ■■

в '  Д Г  I  ш Т  —I
1 с  - i 

1 шш, |

/ v\ \

ь г,, яШ

V’ \ А  L ^-с'1 J
I I  1 /1 / V jf \ ■ 1

%] h i

ИЗ ОСЕТИИ В ВЕНГРИЮ Текст на стр. 5,7



ИЗ ОСЕТИИ В ВЕНГРИЮ

Дыхание изобразительного искусства привело художницу из 

Владикавказа Веронику Олисаеву в одну из самых древних стран Европы 

- Венгрию. Для ценителей живописи государство с пестрой национальной 

культурой стало настоящей Меккой красочного творчества.

Более пятидесяти лет в городе Хайдубесер- 
мень проходит международный пленэр. В 
этом году 16 художников из разных стран 
представляли свои работы на одной из са
мых масштабных выставок изобразительно

го искусства.

Россию на международной сходке художников 
представляла Вероника Олисаева, чьи картины вы
делялись естественными и натуралистическими об
разами.

Как рассказывает Вероника, поездка в Европу слу
чилась очень спонтанно. "Прозвучал телефонный 
звонок, и мне предложили поехать в Венгрию на 
международный пленэр, - делится художница. - Ор
ганизаторы подробно описали проект, объяснили, 
что в городе Хайдубесермень соберутся знатоки ис
кусства со всего мира. Немного подумав, я решила, 
что такой шанс терять не стоит. Поэтому и согласи
лась". Веронику влекла и перспектива познакомиться 
с художниками из разных стран. "Я ассоциировала 
выставку с дверью, за которой будет находиться но
вый опыт в живописи", - объясняет талантливая де
вушка.

Пленэр проходил две недели: с первого по пятнад
цатое июля. Но Веронике предложили принять участие 
в международной выставке слишком поздно, поэтому 
ее поездка в Венгрию сократилась. "Но программа 
была очень насыщенная, поэтому у меня нет ощуще
ния, что в Венгрии я была меньше чем остальные", - 
рассказывает она.

Прилетев в Будапешт, девушка в полной мере ощу
тила бурлящую столичную жизнь. "Все было очень 
красочным и запоминающимся, - рассказывает о 
своих первых впечатлениях художница. - Каждый 
элемент в городском пейзаже выглядел многооб
ещающе". Но затем из столицы Венгрии она перееха
ла в Хайдубесермень, население которого насчитыва
ет меньше пятидесяти тысяч человек.

"Первоначально меня это озадачило, - рассказыва
ет Вероника. - Все вокруг напоминало стандартные 
деревенские виды". Но, как объясняет художница, ей 
повезло, что она ознакомилась с Венгрией не с само
го большого города. "Побывав в Хайдубесермень, мне 
было легче понять изнутри культуру этой страны, - по
ясняет девушка. - Я сумела соприкоснуться с местным 
колоритом Венгрии. Настоящее лицо государства от
крывается далеко не в крупных городах".

Всего на выставку нужно было представить две ра
боты. Из них одна картина должна была остаться в 
музее местного города, а другая - в организации "Ко
лония художников".

"Побывав в Хайдубесермень, мне 
было легче понять изнутри культуру 
этой страны, - поясняет девушка.
- Я сумела соприкоснуться с местным 
колоритом Венгрии. Настоящее лицо 
государства открывается далеко не в 
крупных городах".

Вероника успела сделать четыре работы. Предста
витель художественного искусства признается, что для 
нее пленэр всегда был работой на природе. Но на вы
ставке специфика была другая. "Художники набира
лись впечатлений, а затем у себя в комнатах работа
ли - каждый в своем стиле. Но у меня было очень ма
ло времени. Поэтому мне пришлось выйти на улицу",
- смеется Вероника.

Художнице удалось запечатлеть пейзаж с окраины 
небольшого города Хайдубесермень. "На картине изо
бражено настоящее венгерское лето. Зелень, деревья, 
подсолнухи - самый красивый симбиоз", - рассказы
вает она.

ПРОДОЛЖЕНИЕ НА СТР.7

#ЯАЛАНКА 2017

Продемонстрировать причастность к аланской культуре второй год подряд 
пробуют девушки Осетии на конкурсе "Я Аланка". Победительница станет лицом 
рекламной компании марки питьевой воды, организовавшей конкурс, а также 
обладателем "7 iPhone plus Red".

На сей раз тематика конкурса базиру
ется на аланском культе числа - "7".

Эта цифра встречается во многих культурных 
и традиционных аланских и осетинских таин
ствах. Различные источники подчеркивают ее 
святость и важность в жизни предков осетин. 
Сакральность числа "7" ярко продемонстриро
вана в Нартском эпосе на примере "Авд Дзуары" 
("Семь Божеств"), от которых зависит благопо
лучие человека.

"Следуя мудрости предков, мы считаем, что 
священное число "7" принесет удачу в 2017 го
ду", - убеждены организаторы, что явилось глав
ным аргументом построить вокруг "семерки" 
всю программу конкурса. В розыгрыше - 
"7 iPhone plus Red", "Я-Аланка" включает 7 номи
наций, 7 фотографий, 7 членов жюри, 7 мая - на
чало конкурса, старт приема заявок, 7 июля - 
окончание приема заявок, старт голосования, 
7 августа - завершение голосования на сайте, 
жюри уходит на совещание.

Участнице под №5 30-летней Алине 
Дзанаевой воинственности, свойственной ис
тинной аланке, не занимать - девушка всерьез 
увлекается армейским рукопашным боем.

"Меня переполняет гордость от осознания 
принадлежности к великому народу. Эта осоз
нанность рождает стремление быть лучше, со
вершенствоваться, знать больше о прошлом 
своих предков. Это и побудило меня к участию в 
конкурсе, - делится Алина Дзанаева.

Местом съемок конкурсантка выбрала с.Нар. По 
признанию девушки, живописность Нарского уще
лья впечатляет, такое ощущение, что находишься 
на стыке времен. Да это и не удивительно, так как в 
переводе с осетинского "Нар - граница". "Горы, во
ды рек Зругдон и Нардон, даже воздух - все пропи
тано романтикой".

Примерить на себя образ аланки могла любая 
представительница прекрасного пола, достигшая 
18-летия. Согласно условиям конкурса, образ дол
жен соответствовать заявленной тематике. В пони
мании организаторов это - индивидуальный алан
ский костюм, отражающий нравственность и до
блесть наших предков, который, по возможности и 
желанию, можно сшить самостоятельно или заим
ствовать в салонах этнической одежды.

Важно представить, как тогда выглядели древ
ние аланки, и придумать образ, подходящий по ду
ху, либо попробовать изучить историческую лите
ратуру, которая поможет с выбором. Обязательный 
акцент - красивое и не броское нанесение на лице 
символики конкурса, желательно в стиле аланского 
триколора.

Аланки были не только воительницами, поэто
му можно было фантазировать и в образе пока
зать разные и креативные постановки на фото
графиях. Выигрышнее оцениваются фото, где 
вторым планом демонстрируются природа и ис
торические места.

Узнать других конкурсанток и отдать свой голос 
понравившейся можно на сайте suardon.com. Итог 
жюри подведет уже в этом месяце.

ФАРИЗА ХАДАШЕВА



Фарн нэе куывды

Фарныхъжу иууылджр - зждтыл 
жуужндаг аджм. Фжллой ж мж  жртж 

кжрдзыны - нж  дзыллжйы иугжнжг. 

Хъжубжсты табутж ивгъуыд Хуыцаубоны 

сыхаг дзуары сыгъджг бынатжй арвыл 

жмбжлыдысты. Куывд фждзжхст раны 

лж ггад гжнж г Хуыдиаты Оледжы хъжп- 

пж рисж й саржзтой.

Къамы: Олег кувы нывонд кусжртта- 

джы жртж кжрдзыны. Йж  алыварс - 
фжкжсджытжй иу къорд.

Кьам систа Дзуццаты Къоста

Моралон темаетыл

ХОРЗ К/ЕСТ/ЕР/ЕН 
АМОНД Й/Е ФАРС

Каестаерты фауын иуаей-иу хистаертаен 
с as низы хуызавн у. Уыцы авнавфсармавй 
фавсивавды фыдгой ракавнынмав гавппавй 

бадынц. Кавд савм исты аиппытав уынынц, 
уавд цы байтыдтой, уый авркарстой. 

Уайдзавфты бавсты, фавлтау хьуыддагавй 
фавкавсын хуыздавр. Цард аврыгавтты 

размав бирав цэелхдуртае аввавры.
Дав бон цавмавйдавр баххуыс кавнын у, 

фавставмав ма фавкавс.

Кжстжртжй жцжгжлон нжй, иууылджр нжхи 
сты. Хуыцау йж зонжг, сомбоны дж кжй сжр 
бахъжудзжн. Ржзгж фжлтжртж - фиджны царды- 
хицжуттж. Бжлвырд хъуыддагмж дзы кжмж фж- 
кжсай, уый джм хъжбулы зжрдж дардзжн. Абоны 
хорздзинаджй дж райсомы фжндаг жхсждыс.

Иужй-иу хистжртж кжстжржн арфжйы ныхас 
зжгъыны бжсты йын фжлтау арахъхъы сыкъа, кады 
нуазжны жфсонжй, йж хъуырыл сдардзысты. Нж 
фыджлтжй нын уый нж баззад. Уыдон ржзгж фжл- 
тжрыл гадзрахатжй рацжуын сж сжрмж нж 
хастой. Фжсивждмж хъжбжр нозтжй хатын аив 
нжу.

Лабжйы ахжм жгъдау федтон! Куыд бамбжр- 
стон, афжтжй уым хъжлдзжг фынгыл Уастырджийы 
ном жртыккаг ракуывды ссарынц. Дыккаг сидт та 
бынатыхицауы тыххжй рауадзынц. Сж фыджлтжй 
баззад ацы фжтк. Цжмжн? Уый махжн, Кавказжй 
уазджытжн (Ирыстон афтж хонынц), нж хистжр 
Баскаты Михал бжлвырд радзырдта.

Ужд Уастырджимж куы бакуывтой, жмж  нж фын- 
гжй жртж ржстжмбис нжлгоймаджы сыстадысты. 
^гъдауы сыкъатж райстой жмж  фжсивжды номжй 
зжрдиаг ныхжстж загътой. Махмж та кжстжртжн 
нуазжн у, зжгъгж, агуывзжтж жппжты кжронжй 
балжууынц. Хистжртжн сж фыртты каржнтж сты, 
уыдонжй жвзонгджр, хъуамж сж жнжфсармжй 
банцъухой. Куыд фидауы уый?

Хистжржн йжхи фырт уыцы бынатмж не ‘нтысы. 
Исчи йын йж лжппуйжн куы бадара, ужд жм зна- 
джы цжстжй ракжсдзжн. Абон махмж нуазжнтж 
кжмжн раттынц, уыдоны каржнтж-иу разджры за- 
ман уырдыг цы лжууыдысты, жнджр фынджы жм- 
гжрон нж цыдысты.

Хждзары кжстжртж ис, афтжмжй сж зжронд 
мжрдты ингжнтыл хжмпжлгжржг стыхджын, уый у 
худинаг. Нж ужлмжрдтж бирж ржтты ждзжллаг 
уавжры сты. Кжцыджр хъжуты фосхизжнтж цело- 
фан дзжкъултж, жнджр жппаржццжгтжй бжзбжз 
кжнынц. Уынгтжй фосхизжнтж рауад. Хуыцау хорз 
жмж  ацы жрвылмжйон зиутж, жнджр афонмж жх- 
сжнадон бынжттж фаджысы бын фжуыдаиккой.

Ржзгж фжлтжржн уыджттж дзурын хъжуы, мах
мж та "ликбезтж" байгом. Хисты цал ржгъы жмбж- 
лы, хъжлдзжгдзинады цал ракуывды - уыджттж 
аджмы сывжллжттжн нж "зондджынтж" фждзжх- 
сынц. Афтжмжй та царды ужззау цжужнтыл ахж- 
цынжн жнджр цыджртж хъжуы. Фыццаджыджр - 
зонд, хъару, аржхстдзинад.

Хорз кжстжртжн амонд сж фарс у.

Й/ЕХИОН Й/Е Ц/ЕСТЫ К/ЕМ/ЕН АХАДЫ
Дзыллав - кавравдзийыл бает. Хиуавттав, къабавзтав, туг авмав ставг. 

Хабавты мыггаг нын хавставг авййафы. Уыдонмав нын хавравфырттав ис. 
Фарныхьавуы - Дунетханы, Хуымавллавджы - Зельдавйы кэветэвртэв.

Сав мадырвадавлтав Дзуццаты нымайынц, бахъуыды заман сав фарсмав 
аврбалавууынц. Уавдав куыд вавййы, адавймаг цавмавйдаврты бавравг фавдары, 

авндавр цавргав хьавды сырдтав давр кавнынц.

Хуымжллжггаг Хабжты Хъа- 
дзымурат - Зельджйы кжстжр 
тиу. Мж хо жгас нал у, фжлж 
уждджр нж мыггагимж йж хж- 
стжгдзинад нж халы. ^вждза, 
уымжн лжгдзинад хъжуы, жрхъу- 
ыдыдзинад. Агуырд нын вжййы, 
жгъдау нын кжны. Кжрждзийы 
рагжй зонжм, жхсызгонжй сжм- 
бжлжм. Бон цжуы ж мж  фарн йе- 
мж хжссы. Дардджр - хуызджр.

Хадзымурат - Дзжуджыхъжуы 
коммуналон иугонды сжйраг энер
гетик. Куыд специалист, афтж 
стыр дамгъжйж фыст аржхстджын 
къухты хицау ссис. Нж горжты аг- 
донты сжрдджргъы арт жндза- 
рынц. Уый хъомысжй фатертжм 
хъарм дон цжуы. Электрон тых 
дзы алы ран джр хъжуы. Вазыг- 
джын къабазжн, Хадзымурат цы 
аджмы сжргъы лжууы, уыдон 
дзуапп джттынц.

Хадзымураты фыд Ханджери- 
йжн ма дыууж ‘фсымжры уыдис. 
Амырхан ж мж  Михал. Фазжт- 
тж,1906 азы гуырд. Иумж Ленин- 
градмж ацыдысты, уырдыгжй та - 
хжстмж. Дуне фжлджхы, бжстж 
судзы, куыд дзы ис хи бахизжн. 
Лжг карчы цъиу нжу, жбжржгжй 
хъуамж цжмжн фесжфа. Фжлж 
хъаймжты заманы жгъджуттж 
жнджр сты. Амырханы хъысмж- 
тжн афтж джр ницыуал сбжржг.

Фжлж 1941-45 азты джргъы 
Михалы хъуыддаг хуызджр рауад. 
Ужлахизы бон федта. Хжстон 
фжнджгтыл Дусяимж йж амонд 
ссардта. Чызг Тамаржйы схастой. 
Бинонтж Хуымжллжгмж нал жр- 
базджхтысты, цжржнбынатжн 
Ленинград равзжрстой. Фжлж 
Михал Ирыстонимж стыр баст- 
дзинад дардта. Йж мадызжнж- 
джы цотжй нж адджссонд. ^м- 
баргж хистжржн уый йж хуыз
джр миниужг у.

Фыдыбжстжйы Стыр хжсты 
ржстжг жфсжддон хжйтты сани- 
тартж бирж уыд. Фжлж жппжты 
риуыл "Сырх стъалы"-йы орден 
нж сжрттывта. Михал та уыцы 
стыр хжрзиужг йж лжгдзинады 
руаджы райста. Бирж фыджбон 
бавзжрста, хыцъы джттж баныз-

f "X,

та ж мж  арты хъжлжсжй тыха- 
мжлттжй раирвжзт. ^цжг хж
стон лжгжй ницы ферох. Ха- 
бжйы-фырты зжрджйы сабыр- 
дзинад хъжздыгдзинаджй бжр- 
зондджр жвжрджй баззад.

^рджгмард салдатжн ма йж 
уд йж миджг, фжлж йжм сани
тар базджхжг нж фжцис жмж  
зжфцы фыджй фесжфт. Михал 
дыккаг цард кжмжн радта, уыдон 
та цал ж мж  цал уыдысты. Иу 
ахжм бон тохы быдыржй 27 цжф 
жфсжддоны рахаста. Ныфс йж 
хъаруйыл дардта, хжцжнгарзжй 
аржхстис. Йж дамбацайы нжмы- 
гжй-иу цъиуы цжст акъуырдта.

Йж комбат Братков иржтты 
хъжбатырдзинад зыдта. Михалжй 
кжстжр уыд. Ахуыргонд жфсжд
дон, фжлтжрддзинаджй жххжст 
раздзжужг. Хабжты санитар та 
хуымжтжг ржнхъон, фжлж се 
‘хсжн стыр хжлардзинад равзжр- 
дис. Хжсты фжстж джр ма жм- 
бжлыдысты. Кжрждзимж уазжг- 
уаты цыдысты.

Кждджр Михалы зжрдыл иу 
ахжм хабар жрлжууыд. Фжсси- 
хжртты йжм штабмж басидты- 
сты. Уым комбат ж мж  жнжзонгж 
чызджы ныхасжн жвдисжн ф ж 
цис.

- Санитаржй мж райсут, са- 
ржхсдзынжн.

- ^рыгон дж, фжлтжрддзинад 
джм нжй.

- Рынчындоны бакуыстон, 
хъждгом бабжттын зонын.

- Джумж гжсгж дзы жнджр 
ницы хъжуы?

- Цжф салдаты ждас ранмж 
рахжссыны хъару джр мжм ра- 
зындзжн.

- Сразы мж кодтай, жцжг фыц- 
цаг ржстжг Хабжйы фырты бжр- 
ны уыдзынж, - чызгжн загъта 
комбат.

Иу заман куы жрцыдис, ужд 
дыуужйж жвзонг салдаты хжсты 
быдыржй рахастой. Лжппу йж 
рыст тыххжй урждта. Фжлж йж 
цжстытж цыджр жнжуужнк цж- 
хжр калдтой. Жвзонг санитар- 
чызджы ржсугъддзинаджй цы уы
дис, уымжй иууылджр уарзты 
къуыбылой фестад. Медицинон 
хо, ацжргж сылгоймаг хъждгом 
хорз бабаста. Туг дзы нал хъард- 
та. Гъе, уыцы уысмыл жвзонг уд- 
тжн сж  амондджын сахат ралжу- 
уыд.

"Из наградного листа
Хабаев Михал Александрович 

рядовой-санитар. В составе бри
гад, участвующих в боях под Мин
ском, проявил настоящее муже
ство и смелость и помог многим 
раненым товарищам. Вынес их из 
поля боя. Всего на счету у него 
более ста спасенных солдат. Хо
датайствуем о награждении Хаба- 
ева орденом "Красной звезды".

Командир батальона Братков".
3.02.1944 год.

Хадзымурат Михалы архивжй 
ацы гжххжт редакцимж жрбаха- 
ста:

"Нж ужлахиздзау фжлтжры 
минжвжртты тыххжй ныртжккж 
бирж фыссынц. Цжмжн хъуамж 
баззайой рохуаты мж фыдыфсы- 
мжры хъуыдджгтж".

Хадзымуратимж сразы джн. 
Хион йж цжсты кжмжн ахады, 
уый аджмы фарн бжрзжндты 
фжхжссы.

Къамы Хабавты Михал (бинонты 
архивжй)

Фарс б ац ёттё  кодта ДЗУЦЦАТЫ Къоста



Время. События 

Братство десанта

Они знают, что такое героизм и мужество не понаслышке, они всегда готовы заплатить 
самую высокую цену за спокойствие на родной земле. Эти люди ревностно и усердно 
оберегают звание "десантник" и не ассоциируют себя с толпой в синих тельняшках, еже
годно купающихся в фонтанах и разбивающих бутылки об голову в День ВДВ. Страна от
метила День Воздушно-десантных войск - элиты Российской армии. О годах службы, об

щественной деятельности и важности патриотического воспитания газете "Слово" рас
сказал председатель республиканского отделения Всероссийской общественной орга
низации "Союз десантников России" Игорь Золоев.

-  Почему именно в ВДВ?
- Очень много моих близких родствен

ников служили в ВДВ, в том числе отец и 
старший брат. В данный момент мой 
младший сын переводится по контракту в 
Рязанское подразделение ВДВ. Это инте
ресная служба. То есть это у нас династия 
такая.

-  Где проходила Ваша служба?
- Я проходил срочную службу в Воз

душно-десантных войсках с 1983 по 1985 
годы. Сначала в Литовской, а позже в 
Азербайджанской ССР в г.Кировобаде. 
Служил в 110-й отдельной разведроте 
ВДВ. Позже в составе ополченцев в нача
ле 90-х участвовал в военных действиях в 
Таджикистане.

-  Какими запомнились годы служ
бы?

- Армейская служба - это школа, кото
рая дала мне все. Она открыла по-новому 
глаза на жизнь. Армия меняет человека, 
там он один без близких ему людей и сам 
решает правильность своего выбора. Это 
школа, которая учит жить правильно.

-  Что было самы м трудным?
- Когда мы проходили горную подго

товку в Кировокане, там было все макси
мально приближено к боевым действиям, 
тяжело было представить, как воевали 
наши деды и прадеды.

-  Сейчас поддерживаете связь с то
варищ ами по службе ?

- Конечно, но в основном посредством 
Интернета. За два года приобрел много 
друзей и, несмотря на прошедшие годы, 
продолжаем общаться. Поздравляем 
друг друга с праздниками, юбилеями.

-  Какой см ы сл вложен в ф разу  
"Братство десанта "?

- Смысл этого выражения в том, на мой 
взгляд, что нужно всегда помнить, как на
ши старшие, независимо от вероиспове
дания и национальности, бились плечом к

плечу, отстаивая интересы и целостность 
нашей общей Родины. Это должны пере
нимать и мы. И это означает, что человек 
был патриотом, - что в конечном итоге 
проявляется в помощи своему другу и со
служивцу в любой ситуации, где бы он не 
оказался.

-  Сегодня молодеж ь из О сетии  
охотно и д е т служить в десантные вой
ска?

- Я как председатель "Союза десантни
ков" Северной Осетии могу сказать одно: 
желающих служить много. Приходят к 
нам, звонят, родители просят, чтобы их 
детей отправляли в ВДВ. Но самое обид
ное то, что я им ничем не могу помочь, по
тому что набор очень маленький. В про
шлом году было всего десять человек - по

пять на весеннюю и осеннюю призывные 
кампании. Этой весной и того меньше. 
Сейчас я готовлю письма на имя коман
дующего ВДВ и председателя комитета 
по обороне ГД РФ Владимира Шаманова, 
чтобы они оказали содействие в увеличе
нии квоты для ребят из Северной Осетии. 
Мы разговаривали с руководителем рес
публиканского "ДОСААФ" Борисом Кан- 
темировым. База и кадры для подготовки 
десантников-стрелков в республике есть.

-  Расскажите о работе вашей орга
низации.

- Организацию возглавляю с 2014 го
да. Основной состав ее насчитывает свы
ше 20 человек. А в целом в военном ко
миссариате на учете стоят 1300 человек, 
которые в разное время прошли службу в 
ВДВ. В основном мы занимаемся военно
патриотической работой. Пытаемся до
нести до молодежи, что каждый человек 
должен быть патриотом и в любой момент 
встать на защиту Родины.

-  В этом  году мы отмечаем 87-ю го
довщ ину со  дня создания Воздуш но
десантных войск. Как Вы проведете 
это т праздник?

- Пройдет, наверное, шаблонно. Праз
дничная программа должна быть очень 
насыщенной. Для этого необходимо при
ложить много усилий. Мероприятия нач
нутся со сбора возле храма Иоанна воина
- покровителя десантников и митинга 
возле бюста Василию Маргелову. Далее 
небольшим автопробегом по Владикав
казу двинемся в сторону с.Редант на ме
мориал, где наши ребята погибли в 1992 
году. В программе мероприятий посеще
ние афганского сквера, откуда мы пое
дем на аэродром, где будут демонстри
роваться показательные выступления де
сантников. В этот же день мы планируем 
съездить в станицу Архонскую на могилу 
недавно ушедшего из жизни председате
ля организации "Боевое братство" Геор
гия Калоева.

Третий год подряд четверо жите

лей Владикавказа, которые в раз
ное время служили в Воздушно
десантных войсках, проводят 
благотворительную акцию по 
сбору средств на покупку игру
шек, памперсов и питания для 

детей.

В центре внимания "голубых беретов"
- дети-инвалиды, которые сейчас нахо
дятся вне семьи в детских домах "Ласка" 
и "Малютка".

Свою акцию они начинают за несколь
ко месяцев до празднования Дня ВДВ. 
Денис Зорин, Иван Вовниченко, Алек
сандр Спорыш и Константин Антипов со
бирают средства и приобретают вещи, 
средства личной гигиены, а также дет
ское питание.

"Нас тревожит, что в обществе давно 
сформировалось негативное мнение 
о десантниках, - говорит Александр 
Спорыш".

"В этом году мы заранее созвонились 
с работниками детских домов, узнали, 
какие вещи нужны, чтобы не принести не
нужного", - отметил Денис Зорин.

Со стороны это выглядело трогатель
но - у крепких и, казалось, непробивае

мых воинов есть желание поучаствовать 
в жизни детей, которые лишены роди
тельской заботы.

"Детские дома рады любой помощи. 
Всегда были и будут люди, желающие 
помочь детям-сиротам, подарить ис
креннюю радость и частичку тепла 
детишкам с трагической судьбой", - 
говорят представители детского дома.

"Своим примером мы хотим показать 
молодежи, обществу и военнослужащим

других родов войск, что нужно отмечать 
праздники, полезно и главное - трезво, - 
рассказывает один из организаторов 
благотворительных акций. - Мы за здоро
вый образ жизни, спорт, патриотизм и 
заботу о подрастающем поколении. На
деемся, что в следующем году к доброй 
традиции присоединятся и другие братья 
по оружию: не только десантники, но и 
моряки, все рода войск".

АРСЕН ДРЯЕВ

ИЗ ОСЕТИИ 
В ВЕНГРИЮ

ПРОДОЛЖЕНИЕ.
НАЧАЛО НА СТР. 5

Другой этюд девушки 
был связан с центром горо
да, где она показала клас
сическое художественное 
искусство. На международ
ную выставку отобрали две 
картины, в которых Венгрия 
представлена в самых чи
стых и натуралистических 
тонах.

Каждой картине экспер
ты из мира искусства дава
ли определенную оценку. 
"Нас оценивали работники 
музея, искусствоведы, 
представители Министер
ства культуры Венгрии", - 
уточняет Вероника.

Все картины, которые 
были созданы в Венгрии, 
так и остались в древнем 
государстве. "Для междуна
родного пленэра и "Коло
нии художников" важно, 
чтобы через них прошло как 
можно больше носителей 
изобразительного искус
ства. Им нужно, чтобы 
большое количество работ 
со всего мира осталось в 
Венгрии. Они собирают 
свой личный музей", - 
объясняет замысел мас
штабного международного 
пленэра Вероника.

Художница из Владикав
каза рассказывает, что 
больше всего в Венгрии ее 
впечатлил национальный 
костюм пастухов. "Думаю, 
это главная визитная кар
точка страны. Их нацио
нальный костюм предста
влен из синей рубашки, 
черной шапки и кнута. Это 
самая яркая местная атри
бутика, которая точно нигде 
больше не встречается, - 
говорит она. - Я даже купи
ла плетку, с которой они хо
дят, и привезла ее домой в 
качестве главного сувени
ра. Кстати, мне удалось на
рисовать местного худож
ника в национальной одеж
де пастухов", - радостно 
рассказывает Вероника.

Девушка объясняет, что 
ее творчески вдохновил не 
столько сам пленэр, сколь
ко процесс погруженности в 
быт Венгрии. "Сейчас я хо
чу сделать выставку во Вла
дикавказе, которая будет 
посвящена прошедшей по
ездке", - делится она свои
ми планами на будущее.

Как признается художни
ца, внутри коллектива твор
ческих людей существует 
дружба. "Но между нами 
был языковой барьер, - 
рассказывает Вероника. - В 
Венгрии не очень популя
рен английский язык. Поэ
тому приходилось ждать пе
реводчика. Он нам очень 
помогал".

Приятно осознавать, что 
древний жанр искусства - 
живопись - активно разви
вается. А еще приятно, что 
в нашей среде рождаются 
такие творчески талантли
вые люди. А пока мы в 
предвкушении от будущей 
выставки, на которой Ве
роника обещала поделиться 
впечатлениями от своей по
ездки в Венгрию .

ДАНА МАЛЫШЕВА 
ФОТОРЕПОРТАЖ НА СТР. 4



СОТРУДНИКИ РОСГВАРДИИ ОКАЗАЛИ ПОМОЩЬ 
ПОСТРАДАВШЕМУ ПОДРОСТКУ

Бойцы Росгвардии по Северной Осетии, не дожидаясь “скорой 
помощи”, доставили в больницу подростка, разбившего голову о 
бордюр после падения с велосипеда.

Находясь на маршруте патру
лирования, бойцы заметили 
столпотворение людей на набе
режной Терека. Подъехав на ме
сто, сотрудники Росгвардии вы
яснили, что 15-летний парень 
упал с велосипеда и сильно раз
бил голову о бордюр. Бойцы эки
пажа начали оказывать первую 
медицинскую помощь.

"У подростка было сильное 
кровотечение, которое остано
вить нам было не под силу. Мы

приняли решение, не дожидаясь 
“скорой помощи”, незамедли
тельно доставить пострадавшего 
в приемное отделение Детской 
республиканской клинической 
больницы для оказания необхо
димой квалифицированной по
мощи", - пояснил старший экипа
жа старший сержант полиции 
Алан Булацев.

По дороге в больницу сотруд
ники Росгвардии связались с ро
дителями подростка и сообщили

о произошедшем. Доставив по
дростка в медицинское учрежде
ние, бойцы Росгвардии дожда
лись приезда родителей.

Начальником Управления рес
публиканской Росгвардии пол
ковником полиции Эльбрусом 
Рамоновым принято решение о 
поощрении сотрудников ведом
ства, проявивших бдительность, 
а также нерастерявшихся в сло
жившейся ситуации.

СОБ. ИНФ.

Ш кол ь н и к  из Северной 
Осетии стал ч ем п и о н ом  
Е вро пы  по авиамодельному 
спорту среди ю ниоро в

Воспитанник Республиканского центра детского 
технического творчества Максим Поляков стал чем
пионом Европы по авиамодельному спорту среди 
юниоров, сообщается на сайте Минобрнауки респу
блики.

Соревнования проходили с 23 по 29 июля в Македо
нии с участием более 100 спортсменов из 19 европей
ских государств. В общекомандном зачете россияне 
заняли второе место, уступив лидерство сборной 
Польши.

СОБ. ИНФ.

ПРИЧИНОЙ ВЗРЫВА КОТЕЛЬНОЙ на кы рдж алиискои  
СТАЛ ЧЕЛОВЕЧЕСКИЙ ФАКТОР
Проведенная "Ростехнадзором" республики проверка показала, что 
причиной взрыва котельной на ул. Кырджалийской стала не утечка 
газа, как заявлялось ранее, а человеческий фактор, сообщили газете 
"Слово" в "Ростехнадзоре" республики.

"Причиной стало то, что 
оператор котельной поки
нула рабочее место, и авто
матика безопасности во 
время ее отсутствия не 
отработала как положено. 
Утечки газа там не было", - 
сказал руководитель служ
бы Алан Хадиков.

20 июня на улице Кырд
жалийской, 27 в котельной 
№34/1 произошел хлопок 
без возгорания. Сообща
лось, что причиной стала 
утечка бытового газа, одна
ко, газовики просили не 
спешить с выводами и дож
даться экспертных заклю
чений. В ходе ликвидации 
последствий было принято 
решение полностью демон
тировать здание и постро
ить на его месте новое.

СОБ. ИНФ.

Экс-министр сельского 
хозяйства подозревается в 
незаконном 
предпринимательстве

В отношении бывшего министра сельского хозяй
ства и продовольствия Северной Осетии возбуждено 
уголовное дело. Экс-чиновницу подозревают в неза
конном предоставлении субсидий собственному 
предприятию, которым она руководила, несмотря на 
запрет, прописанный в республиканском конститу
ционном законе, сообщает пресс-служб СУ СК по Се
верной Осетии.

"По версии следствия, подозреваемая, являясь 
должностным лицом, несмотря на ограничения на пра
во заниматься предпринимательством, управляла 
сельскохозяйственным производственным коопера
тивом "Де-Густо". Действуя вопреки запрету, она 
обеспечивала предприятию преимущества в виде пре
доставления субсидий на осуществление государ
ственной поддержки с нарушением сроков подачи до
кументов, служащих основанием для получения субси
дий", - сказал собеседник агентства.

Как отмечается, подозреваемая предоставила 
предприятию "Де-Густо" субсидии из средств респу
бликанского бюджета на сумму более миллиона 
рублей.

Уголовное дело возбуждено по ст. 289 УК РФ 
(незаконное участие в предпринимательской дея
тельности).
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